

EL PABELLÓN LIBERAL

DIARIO DE LA MAÑANA

Editor y Redactor—FEDERICO G. SALAZAR

AÑO IV

San José, sábado 20 de febrero de 1897.

NÚMERO: 521

ADMINISTRACIÓN

Calle 20, Sur.—Casa nº 235

CONDICIONES:

Suscripción por mes?..... \$ 1-00
 Número suelto 0-10
 „ atrasado... 0-25

Comunicados y avisos se publicarán su-
 mamente baratos.

El Pabellon Liberal

DIÁLOGO

entre un extranjero y un Inspector
 de Enseñanza

(Continúa).

—Tenga la bondad de decirme ¿en qué consisten esas fiestas con que son agasajados el Inspector y los señores examinadores en casi todos los pueblos de la República?

—Más ó menos cada maestro, ó cada Junta, ó cada vecindario hace lo que puede. En algunos pueblos nos obsequian con un verdadero banquete: los tragos del desayuno; almuerzo ó comida, según el caso y un bailecito que por lo regular termina á la hora en que tenemos que mandar ensillar para pasar al pueblo inmediato; en otros, donde el maestro es poco comunicativo ó está sostenido por sus méritos ó influencia, ó piensa renunciar, la cosa varía.—Nosotros, como es natural, recibimos con muestras de agrado tales obsequios, pero en manera algu-

na los exigimos: sólo procuramos mejorar á ciertos maestros, porque bien lo merecen.

—Y cuando ustedes pasan dos ó tres noches comprometidos en los bailes ¿á qué hora rinden tributo á Morfeo?

—Con un día de descanso nos reponemos. Creo que le manifesté antes que no todos los maestros pagan diezmos, quiero decir, que no todos echan la casa por la ventana, como vulgarmente se dice.

—¿Y han conseguido ustedes uniformidad en lo referente á calificaciones de examen?

—Sí, señor; y la prueba es muy patente: hay escuelas de barrios que han obtenido mejor promedio de notas que las de la capital.

—¿Cómo así y entonces porqué no traen esos maestros notables á que sirvan las escuelas del centro?

—Pues, aquí, todo es convencional.

—Nosotros, como usted habrá comprendido, tenemos tribunales para todos los casos y para todas las cosas. Detestamos á los maestros que.....no nos obedecen y premiamos á los sumisos. Así verá usted, que á pesar de nuestra genial bondad, fuéguemos á algunos hasta hacerlos rodar, y enaltecemos á otros, dándoles lo que en nuestro concepto merecen.

—Cada día estoy más convencido de la imparcialidad de ustedes. Sin embargo, como ya es bastante tarde doy por terminada hoy nuestra conferencia, para hablarle mañana de algo que me acabará de dar la clave

de los muchos progresos de este país y del tino de sus gobernantes.

(Continuará)

EL PROYECTÓGRAFO.—El jueves en la noche tuvo lugar en el Variedades la primera exhibición del Proyector, y si hemos de ser francos é imparciales, tenemos que confesar á boca llena que el aparato del Brujo gustó muchísimo, no sólo por ser nuevo entre nosotros sino por la variedad de los cuadros que se representaron. El pequeño Coliseo estaba de bote en bote y era de admirar la satisfacción que se notaba en todos los semblantes con la exhibición de tan sorprendentes maravillas, que apenas se da uno cuenta de cómo el ingenio humano ha llegado á perfeccionarse tanto y cómo nos sorprenderá á medida que trascorra el tiempo.

El Proyector de Edison es digno de verse por todos conceptos, primero porque es barato el precio que pide por verlo el Profesor Daniels, propietario del aparato, y segundo, porque la vista y el espíritu reciben una especie de baño de alegría y admiración al contemplar estampadas en un lienzo escenas de la vida natural. El jueves fueron muy aplaudidos el Beso de la Viuda y el Baile Serpentino, Yendo al Fuego y el Baño en la Mañana, que á decir lo cierto, no sabemos verdaderamente cuál de estas exhibiciones fué la más gustada por el público, porque siempre se mostraba satisfecho con cadauna de ellas, mereciendo los honores de la repetición.

El lienzo en que se exhiben estos cuadros parece tomar vida por momentos, pues es tan real aquello que se ve, que sólo les falta hablar á las figuras.

Ya nos ocuparemos poco á poco de esta maravillosa invención.

GACETILLAS

EL periódico "La Prensa Libre" que redacta un colombiano, cree muy conveniente y oportuno que se haga alharaca cada vez que alguien de *La Unión Católica* ó Cuba española reciban la inspiración para ocuparse de política, aunque sea en los actos más solemnes y más dignos de respeto por su alta consideración social.

Cree el colega, ó al menos así lo da á entender, que la *máxima jesuítica* "el fin justifica los medios", es muy sabia y muy justa para abrir brecha.

Ojalá que al fin y al cabo haga autos de fe, no para que sea conocido por sus principios; sino por sus *finés*.



"LA REPÚBLICA" está celosa: dice que en nuestro periódico ve que "asoma la oreja alguna rivalidad de profesión."

No se torture el colega: en lo único que podríamos competir es en lo de *músicos* y nosotros carecemos de vocación hasta para *campaneros*.

CAMPO NEUTRAL

NARRACIÓN DE BENEDICT

(Continúa)

Mi compañero continúa de pie mirando hacia el mar, su aptitud representa algo como la impresión recibida por los efectos de un pánico. Acaso allá en su mente se imagina que hemos llegado á Egipto; á través de los inmensos arenales

Entre tanto yo miro con ojo experto la distancia que á pesar nuestro no habíamos visto en la precisión de recorrer, esto es casi en su totalidad el doble de la que se mide de San Lucas, á *Caballo*, siendo esto una de las combinaciones que entraron en nuestro plan. Del lugar en que abandonamos la isla pensábamos caminar en una dirección oblicua hacia al Norte, y una vez en S. O. dirigir nuestros pasos á las playas del E. en que una variación de flanco nos permitiera ir por línea recta á N. y de aquí que terminará al O. en donde se halla la *Punta del Cañón* y tender las aguas en una distancia de dos leguas que nos separaban de la isla *Caballo*, mas para ello debíamos aguardar el principio de la creciente, cuya corriente nos debía conducir al codiciado punto sin gran trabajo por parte nuestra, como llevados de la mano, por Mentor. Una vez allí, aun cuando quedábamos aislados, nos sería más fácil poderlos conducir á tierra. Pero este proyecto quedó en derrota por tres cosas: primero, porque el trayecto nos pareció de mucha enormidad; segundo, porque para la despedida por ese lugar había que recorrer la isla en su mayor parte teniendo, que trozar cinco caminos, los cuales sospechábamos estar tomados y caer más presto en el garlito; y tercero, porque del lugar en que dejamos las ropas al en que soñábamos saltar á tierra tan solo nos separaba la bicoca de dos millas, pues no contábamos con que la corriente nos acariciara de una manera que yo creo no olvidar jamás.

Hace más de dos horas para nosotros, la isla se ha confundido con el lejano horizonte.

Después de hecha mi maleta hallé medio peso en una de las faltriqueras del pantalón 69 (era mi número en el Presidio) lo até en un pañuelo á la garganta y aun lo peso, ese es todo mi tesoro, mas creo no he de tener necesidad de semejante caudal toda vez que hemos de

internarnos en el bosque mien dure el cálculo para que puedan bernos levantado el sitio que en esos análogos acostumbran.

También pude sacar un puñal creí necesario para cortar las lenceras con que atames al cuerpo vuestras ropas, mas no hubo necesidad porque tuvimos la precaución de hacer una *falsa amarra* con la que nos proporcionamos un ligero desembarazo.

¿Cómo pude sacar puñal librándome de arrojarlo sus ropas?—dirán ustedes.—Me explicaré.

Una cuerda como de dos metros, amarrada á la cintura, sujetaba una larga tira de manta, que pendía desde el frente del abdomen dando una vuelta hasta el talle, dejándome exento de profanar la mirada casta ó pudorosa de las fieras aun no hubieran saboreado el pedregal tan sabroso potaje de carne humana.

Vámonos—dijo mi compañero—es tarde y hemos de descansar un poco.

Tenía razón.

Voy á pararme y siento que vuelve dolor me lo impide. Me iré a dormir, y una mancha roja cubre la piel en el lugar que ocupa mi pie izquierdo. Una concha sobre la cabeza recargué el peso del cuerpo al pararme había causado una lesión en dicho pie cuan ancho es en su parte estrecha.

¿Quién siente una herida en el mismo instante, despues de un viaje de cuatro horas? creo que nadie.

(Continuará)

RESTAURANT LLOREN

Calle de la Puebla

GANGA!—Se vende este antiguo establecido en un punto baratísimo por tener su dueño ausentarse del país. Condiciones favorables para el comprador. Arreglos entenderse con su dueño.

PARA ALGÚN POBRE

Vendo barata una casita, situada como á 150 varas del Parque Central, en la calle 19, Sur, núms. 273 y 277. Mi de 8 varas -de frente por 19 de fondo y el solar 399 varas cuadradas. Dicha casa produce una buena y segura renta mensual.

Para más referencias, en mi casa, — 10ª avenida, Este, n° 74.

JULIO CASTRO S.
San José, enero de 1897.

VENDO

mi finca en el Narajó de Gracia, el todo ó en lotes, pues admite cómoda división, con aguas, terrenos de agricultura y pastos y montes; se compone de 300 manzanas, más ó menos de café, caña de azúcar, potrero, parasales y cuadros dedicados á alquilar para sembrar maiz y frijoles, de esta fecha hasta mayo se me encontrará en la finca, y después en San José; Avenida central N° 471.—Enero de 1897

PROCOPIO PEREIRA

AVISAMOS AL PUBLICO

y en general á nuestros clientes que habiéndonos separado de Felix Guevara y encontrándonos hoy establecidos en trabajo activo, ofrecemos nuestros servicios en todos los ramos de *SASTRERIA* y especialmente en el arreglo de ropa, garantizando puntualidad, baratura, esmero en las obras que se nos encomiendan. Nuestro taller se encuentra en la 8ª Avenida, esquina diagonal á la Sociedad Mercantil Costarricense se. C. Rojas. F. Caminos
San José, febrero de 1877.

AVISO

El más completo surtido de mercaderías hay en casa de W. STEINVORT & HERMANO Venta exclusiva á comerciantes en condiciones favorables y á precios módicos.

"EL DESCANSO"

Este establecimiento que antes perteneció al señor don Inocencio Andión, ha pasado á ser propiedad del infrascrito.

POSEE HOY

Gran surtido de mercaderías.
Servicio esmerado.

Una pieza interior para las personas que quieran pasar ratos agradables; y, en suma, todo lo más apetecible en establecimientos de esta clase.

San José, 12 de diciembre de 1896.

JOSÉ JOAQUÍN ESCALANTE

ENTERRAR A LOS MUERTOS

✦ M O R A ✦

DOMINGO



HABIENDO cesado ya las causas, que por mi enfermedad me obligaron á trabajar en sociedad en la Agencia de Funerales y circulación que tengo á mi cargo, y con motivo de que algunas personas mal intencionadas han tratado de denigrar mi Agencia, tomando por pretexto que yo cobro caro por la distribución de tarjetas, tanto de funerales como de matrimonios; por tales razones estoy en la obligación de poner en conocimiento del público, que todo lo dicho por esas personas es completamente falso; y como los hechos hablan, voy á probar que mi negocio está al alcance de todos, el precio que yo cobro por por ✦ Tarjetas de matrimonio ✦ es de DOS centavos por tarjeta; en las de funerales tengo tarifa distinta. Poseo además, á la orden del interesado, un completo y variado surtido de Tarjetas de luto las que puedo poner (impresas) desde \$ 4-50 el ciento, hasta por \$ 10 hago una distribución, incluyendo mi trabajo y además diligencias de entierro. Los ATAÚDES que tengo en comisión, son de la mejor clase que hay en el país. Las personas que me ocupen y que pasen á cancelar su cuenta á mi casa de habitación, lo más tarde, 24 horas después del entierro, tendrán un descuento del 10 por ciento en mis honorarios.

Cuando se me entargue el entierro completo, no cobrará por las diligencias sólo mis honorarios en las Tarjetas.

San José, 15 de enero de 1897.

DOMINGO MORA

Cervecería Costarricense

P. G. VELLA

(PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE CHICAGO)

LA mejor clase de cerveza se encuentra en este acreditado Establecimiento.

La DOBLE, iguala casi en calidad á la extranjera y vale solamente 0.20

San José, 23 de agosto de 1896

GRAN PANADERIA CENTRAL

SE LLAMA la atención del público que esta acreditada casa después de tener un pan excelente y harina de afamadas marcas conocidas, cuenta hoy con un grandísimo

Surtido de vinos

do más, de pura uva de las mejores del MUNDO

Los precios no tienen competencia

HERMENEGILDO PRADELLA.

Schwartz, Lowy y Ca

Esta acreditada casa acaba de recibir: Gran surtido de confitería, el mejor que ha llegado al país, sésos, conservas, leche condensada, ostiones fresquíssimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTES GÉNEROS

de seda, al ínfimo precio de \$ 8-00, el certc.

MAGNÍFICOS VINOS,

examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.

Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado

Terremoto

No es el que aconteció en Caracas el año doce, sino el que ahora realizo yo en mi conocido establecimiento comercial situado en la calle de la Estación donde encontrará el público en general y mis parroquianos en particular, mercaderías importadas directamente para esta casa, no sólo frescas y garantizadas, sino también de la mejor calidad que se puedan encontrar en plaza.— Mi establecimiento llevaba antes el título de LA CABA. A y hoy sólo LA GIRALDA

GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES EXTRANJEROS.

El Whiskey que se vende en esta casa tiene el nombre de Giralda para recordar con esto á la histórica y poética Sevilla.

San José, 12 de enero de 1897.

TOMÁS SOLEY

|| \$ 100,000 ||

Pueden economizarse, enviando los fluxos para que sean arreglados á la conocida

Sastrería de Félix Guevara

por el ínfimo precio de

|| \$ 2-50 CADA UNO

6ª Avenida Este, nº 44. Casa de don Recaredo Bonilla

San José, 13 de enero de 1897.

DINERO A INTERES

AL CONTADO O A PLAZOS

ofrezco en venta dos casas de mi propiedad: la una está situada frente á la Plaza de Armas; la otra, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Para precio y condiciones pueden entenderse en ésta, con el infrascrito, y en San José, con don Victoriano Garro Cartago, 20 de noviembre de 1896.

SANTANA SOJO

TIP. LIBERAL